

# Suboficiales Laureados

Por D. Emilio Fernández Maldonado  
General de Brigada de Infantería DEM (R)

**MINERVA**.RED núm. 131 - 2016

*En una nueva serie que comienza en el número 131, nos dedicaremos a divulgar las biografías de los suboficiales pertenecientes a las Armas de Caballería y Artillería, así como a otros Cuerpos del Ejército y Especialistas.*

**GÓMEZ LAHOZ, Blas. Sargento de la 2ª Batería del 1º Regimiento de Artillería de Montaña. Cruz de 2ª clase, Laureada. Real orden de 8 de julio de 1876 (Gaceta de Madrid núm. 196/1876). Tercera Guerra Carlista. Combate de Castellfullit, el 14 de marzo de 1874.**

El 14 de marzo de 1874, en Castellfullit el capitán de Artillería D. EDUARDO TEMPRADO Y PÉREZ, de la 2ª Batería del 1º Regimiento de Artillería de Montaña, con valor temerario y serenidad imperturbable, mantuvo el fuego de su batería en medio de la derrota. Cuando quedó sin artilleros cargó personalmente la pieza mientras pudo, y herido ya, inutilizó dos, cayendo exánime sobre la tercera, a la cual quedó abrazado sin haber hecho caso a las invitaciones a rendirse que le hacía el enemigo admirado de tanto valor. El sargento D. BLAS GÓMEZ LAHOZ, que no se separó un momento de su lado, murió con su capitán. Ambos fueron recompensados con la Cruz de 2ª clase de la Orden de San Fernando, por RO de 14 de marzo de 1875.

**MARTÍNEZ Y SÁENZ, Ciro. Sargento del 7º Regimiento Montado de Artillería. Cruz de 2ª clase, Laureada. Concedida en 1838 (Cuerpo de Artillería. Estado general. 1861). Primera Guerra Carlista. Defensa de Zaragoza, el 5 de marzo de 1838.**

El 5 de marzo de 1838, a columna Caballero sorprende y asalta la ciudad de Zaragoza. Las escasas fuerzas de la guarnición, constituida solamente por una batería del Tercer Departamento y un corto destacamento del 2º Regimiento de Artillería a Pie, hicieron una defensa tan heroica de la plaza que ganaron para su estandarte la Corbata de San Fernando y la Cruz de 2ª clase de la Orden de San Fernando para los tenientes D. JOSE VASALLO Y UNZAGA, D. JUAN GUERRA DE LA VEGA Y COLLANTES y el sargento 2º D. CIRO MARTINEZ, además de la Cruz de 1ª clase de la misma Orden al teniente D. DIEGO MIRANDA Y MORALES y once artilleros más.

En 1854 fue ascendido a teniente de la Escala de prácticos de Artillería, falleciendo en La Habana el 11 de septiembre de 1864.

**Fuente:** Caballeros de la Real y Militar Orden de San Fernando.

José Luis Isabel Sánchez©. Madrid, 2001.